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新华社北京 3 月 3 日电(记者徐海涛、水
金辰)当量子计算机的运算速度超越最快的传
统计算机，就实现了国际学界所称的“量子
称霸”。在这场全球多国参与的未来颠覆性
技术竞争中，中国的进展如何？记者采访了
正在北京参加两会的全国政协委员、中科院
院士、中国科学技术大学常务副校长潘建
伟。

他介绍，中国去年实现了多光子可编
程量子计算原型机，首次演示了超越早期
经典计算机的量子计算能力，并实现了 10
个比特的超导量子计算芯片，这是目前国
际上通过严格测试和同行评审的最大数目
的超导量子比特纠缠。最近，又发布了 11
比特的云接入超导量子计算服务，用户可
上传测试运行各种量子计算代码，并下载
运行结果。

“在量子计算方面我们有非常明确的目
标，希望在未来 5 年能够实现 50 个比特的量
子计算机，在玻色取样等任务上超越目前最

快的超级计算机的运算能力，也就是实现目
前大家所说的‘量子称霸’。”潘建伟说，
要实现通用量子计算，还有单比特逻辑门的
精度一定要超过 99 . 99% ，两比特逻辑门的
操作精度要达到 99% 。“只有把这两者都实
现，才能为未来可拓展的量子计算奠定基
础。”

2017 年 7 月，中科院成立了量子信息与
量子科技创新研究院，潘建伟担任院长。据
了解，成立这个机构的目的就是希望集成和
整合中科院的优势研究力量，统筹全国高
校、科研院所和相关企业的创新要素，建设

国际一流的研究平台，协同攻关量子计算、
量子通信等前沿科技。

潘建伟表示，过去五年，是科技创新
前所未有的“黄金五年”。党的十九大报
告为建设新时代创新型国家做出战略部
署，提出了科技发展新目标和路线图，让
科技工作者倍感振奋，更加坚定了科教报
国的信念。

“科技兴则民族兴，科技强则国家强。
在这个伟大的新时代，中国的科技工作者迎
来了‘黄金时间’，必将有更大作为！”潘
建伟说。

中国科技工作者迎来“黄金时间”
中科院院士潘建伟委员纵论我国量子计算机发展

新华社北京 3 月 3 日电 (记者余晓洁 、
高敬)全国政协委员、中核集团董事长王寿君
3 日表示，中核集团与巴基斯坦、阿根廷、
沙特、美国、加纳等国的核电合作已取得一
系 列 新 进 展 ， 中 国 核 电 正 在 健 步 “ 走 出
去”。

2017 年 9 月，由中核集团出口建设的恰
希玛核电 4 号机组竣工，巴基斯坦恰希玛核电
一期工程 4 台机组全面建成。去年 11 月，中
核集团与巴基斯坦签署恰希玛核电 5 号机组商
务合同，将以华龙一号技术在恰希玛建造 1 台
百万千瓦级核电机组。

王寿君说，截至目前，中核集团在巴合作
建设的核电项目总装机容量已达 463 万千瓦，
在运装机容量超过 130 万千瓦。这有效缓解了
巴基斯坦电力紧张问题，推动了当地经济建
设，提升了民众的生活质量。

中核集团与阿根廷、沙特、美国、加纳的
核电合作也取得重大进展。王寿君说，中核集
团与阿根廷核电公司签署了重水堆和华龙一号
总合同；与沙特签署了铀钍资源合作协议，正
式启动两国核能全产业链合作。

“加纳微堆高浓铀燃料安全顺利从加纳运
还中国，中核集团参与的加纳微堆低浓化项目
圆满完成。行波堆中美合资公司成立，中美两
国核能合作迈入新阶段。”王寿君说。

新华社北京 3 月 3 日电(记者余晓洁、高敬)
全国政协委员、中核集团中国原子能科学研究院
院长万钢 3 日表示，中核集团今年初完成 230 兆
电子伏质子治疗核心部件研制，具备总装集成条
件，未来有望进入临床应用，造福癌症患者。

医学是核技术应用的重要领域。质子治疗是
目前全球先进的肿瘤放射治疗技术，通过将大量
能量精准释放于肿瘤病灶破坏癌细胞乃至消除肿
瘤，对周边正常细胞伤害和副作用较少。

万钢说，今年初，癌症治疗 230 兆电子伏超
导质子回旋加速器核心部件——— 高频腔系统通过
源地验收。至此，中核集团已成功完成该加速器
主要大型设备研制工作，标志着全面掌握该加速
器设计和制造技术。“接下来将进入系统测试和
整机总装阶段，向实现临床应用、造福癌症患者
迈出坚实一步。”

此外，全国政协委员、中国核动力研究设计
院院长罗琦介绍，中国首批医用钴-60 正式生
产，百万居里钴-60 实现规模化出口，结束了长
期依赖进口的历史。

医用钴-60是伽玛刀设备的“心脏”，主要
用于肿瘤精确放射治疗。当前用于生产医用钴-
60 的加拿大研究堆即将退役，阿根廷重水堆机
组也已停堆改造，使得医用钴-60 供应更为紧
张。

“秦山核电两台重水堆每年可预期向市场提
供至少 50 万居里医用钴-60 ，不仅能够满足相
关需求，还能推动国产伽玛刀设备进入国际市
场，更好地促进相关产业的发展。”罗琦说。

▲ 3 月 3 日，北京代表团的全国人大代表马一德（右）在北京会议中心签到。 新华社记者金立旺摄代表报到

新华社北京 3 月 2 日电(记者余晓洁、董瑞
丰)全国政协委员、中国科学院国家空间科学中
心研究员吴季 2 日表示，新时代我国应充分发挥
制度和体制上的优越性，加强政府主导的、有组
织的定向基础研究，力争在重大基础科学前沿领
域获得重大成果。

吴季说，在基础科学前沿领域实现重大突
破，获得人类重大原始性的创新成果，是世界科
技强国的重要标志。

吴季分析研究近代科技发展史发现，第二次
世界大战之后，以信息技术、航天技术、生命科
学技术为突出代表，有组织的定向基础研究和代
表国家意志的重大科技突破，逐渐成为基础前沿
科学突破的主要手段。据不完全统计， 1990 年
以后，近 50% 的获诺贝尔物理学奖研究是利用
大科学装置或科学卫星数据完成的。

吴季介绍，近年来，中国科学院空间科学先
导专项成功发射了“悟空”、“墨子”、实践十
号和“慧眼” 4 颗科学卫星，得到广泛关注。但
从今年到 2020 年没有科学卫星上天。

“重大科学前沿突破只有第一，没有第二。
科学前沿的发展变化很快，决策晚了容易失去先
机。”吴季建议，在地面重大科技基础设施领
域，改五年规划为中长期规划加年度(或每两年)
征集和遴选，遴选标准更加注重重大基础科学前
沿的突破，管理上更加注重从规划到产出的全过
程，成立专业管理机构负责组织实施。

“期待在政府主导的、有组织的定向基础研
究中，中国有更多‘墨子’、‘悟空’这样的科
学卫星升空；中国科学家在重大基础研究前沿的
更多领域走到世界舞台中央。”吴季说。

■两会议政录

吴季委员：

发挥制度体制优势

加强定向基础研究

万钢委员：

我国年初完成研制

质子治疗核心部件

王寿君委员：

中国核电健步出海

推动当地经济建设

新华社北京 3 月 3 日电(记者张辛欣)“技
术的潜力是无限的。人工智能要做的，就是用
科技‘撬开’关于未来的想象。”全国政协委员、
百度公司创始人李彦宏接受新华社记者采访
时说。

从建议设立“中国大脑”到利用人脸识别
技术寻找走失儿童，李彦宏已经连续多年提交
有关人工智能的提案。今年全国两会，他带来
建议出台政策鼓励人工智能开放平台等提案。

近年来，人工智能很火。业内普遍将其视
为“新时代的电力”，不仅缔造出众多新兴产
业，也将使制造业、服务业发生革命性的变化，
深刻改变人们的生活。

这并非人工智能的第一次“亮相”。诞生于
上世纪中叶的人工智能，曾在全球掀起过多次
热潮，都因没有破解应用“最后一公里”而淡
化。

“我在美国读书时很喜欢这门课，老师却
劝我放弃，说工业界不看好这个。”李彦宏说，
受限于当时信息技术水平和产业环境，人工智
能“坐”了长达几十年的“冷板凳”。

计算力决定着发展潜力。“以前我们认为

一些事情不靠谱，是说这个事做起来太贵了，

买不起那么多服务器，得不到那么多数据。今
天，计算能力强了，成本低了，很多事情就变得
可做。”李彦宏说，建立在数据、运算基础上的
人工智能，也因信息技术、数据和计算力的提
升加速从“高冷”概念坠入凡间，成为全球主要
国家争抢的产业高地。无论是语音识别、图像
识别还是对用户画像的把握等都在最近几年
有突飞猛进的发展。

来自应用端的需求也在促使人工智能产
业不断向成熟迈进。统计显示，我国在人工智
能领域发明专利授权量已居世界第二，智能监
控、生物特征识别逐步进入实际应用，在语音

识别、视觉识别等多个领域世界领先。
智能革命中，很多人将看到“未来的自

己”。随着应用大幕开启，人工智能会“点亮”更
多领域和人们生活。“在街上散步时，就有陌生
人问过我无人车什么时候出来，说他不想学
车。”李彦宏说，未来人们或许不再需要学习一
些工具的使用，复杂生活变简单。此外，人工智
能也逐渐演变为面向绝大部分人的大产业，在
数据标注等诸多环节需要越来越多的人参与。

开放是产业走下去的基础，大合作时代正
在到来。“没有一家企业有足够多的资源，只有
把更多的数据、运算力、技术汇集在一起，才能
够展现出更大的影响力。”李彦宏说，去年百度

发布阿波罗计划，建立人工智能开放服务平
台，面向行业共享技术、代码和数据。“有点类
似‘安卓’。不到一年时间，包括整车厂商、零部
件制造商等在内的 90 多家合作伙伴加入，共
享技术。”他说。

李彦宏认为，产业发展需要打通各个环
节，相互借力，需要更多企业加入进来。
“希望国家能有政策引导企业，尤其是大公
司来开放人工智能技术方面的平台。这对提
升产业技术能力和应用都是一件好事。”他
说。

除了人工智能，今年全国两会，李彦宏
的提案关注范围更加宏观，将更多领域新挑
战抛出来，推进解决。

在他看来，是机遇还是挑战往往取决于
人们对新事物的拥抱程度。足够开放，愿意
尝试，就是机遇。从业者最重要的是发现自
己擅长并且喜欢的事。

“因为擅长，就有可能比别人做得好。
而喜欢，就不会因为有挫折、有困难而放
弃。人工智能如此，其他事物也如此。”李
彦宏说。

用人工智能“撬开”关于未来的想象
百度公司创始人李彦宏委员认为开放是人工智能产业走下去的基础

新华社北京 3 月 3 日电(记者甘泉、刘红
霞)赴北京前夕，全国人大代表、河南远东生物
工程有限公司技术部部长党永富专程回到河南
省西华县的试验田，带上了两捧土、两把麦苗。

“你看，这一瓶是化肥施用过量的板结土
壤，碎了后就成粉面一样；这一瓶是用生物技术
改良后的土壤，一粒一粒的是‘会呼吸’的土壤。”

在河南团驻地，党永富捧着透明瓶子，向记者展
示两种土壤的区别。与之对应的，还有两把麦
苗，在板结土壤里生长的小麦根扎不深，而在恢
复地力的土壤里生长的小麦根须又直又长。

党永富是河南周口市西华县一名普通农
民，20世纪 80 年代他第一次接触到化肥、化学
除草剂。这些化工品用在地里有着惊人的效果，
但由此也让他产生疑问：会不会有副作用？正是
这个疑问，改变了他的人生。此后近 30 年间，他

跑遍大江南北，遍访高校名师，自制化学反应
罐做实验……从一位普通农民逐步成为土壤污
染防治研究的“土专家”。

仅 2017 年，党永富就走访调研了 10 余省
份 20 多个县市，与农民访谈，做土壤检验。
他告诉记者：“ 20 世纪 90 年代初，农民一袋
化肥够种 5 亩地，那时的土地有劲儿是健康
的；现在，一亩地就得一袋半化肥，结果化肥
越用地却越贫。”面对部分土地“化肥依赖
症”的现象，他忧心忡忡。

党的十九大报告提出，“强化土壤污染管
控和修复，加强农业面源污染防治”。农业部
数据显示，截至 2017 年底，化肥使用量已实
现零增长，提前三年实现目标。这些变化让党
永富感到振奋。他说，治理土壤污染还需乘势
而为、久久为功，尤其是加大有机肥推广应

用，更新农民观念，实现化肥“零增长”进一
步向“负增长”转变。

“化肥是‘肉’，有机肥才是土地的‘粗
粮’和‘蔬菜’。‘大鱼大肉’吃多了，土地
同样会生病。”在他看来，要像对待生命一样
对待土地，“饮食营养”均衡土地才会健康。

然而，农民最大的担心是化肥减下来，产
量也降低了。为此，他在新疆、河南的农田做
对比实验，反复向农民证明——— 利用新技术，

让化肥减量的同时不仅不减产，而且籽粒更饱
满。

“当然，有机肥具有成本高等限制，因此
治理土壤污染离不开技术支撑。”党永富建
议，国家要重视提高土壤科技支撑能力，借鉴
已有的成熟模式，在粮食主产区优先开展减肥
增效。

“土代表”党永富：种粮的土也要“减肥增效”

人工智能因信息技术、数据和计算力的提升加速从“高冷”

概念坠入凡间，成为全球主要国家争抢的产业高地。“希望国家

能有政策引导企业，尤其是大公司来开放人工智能技术方面的

平台”

新华社成都电(记
者袁秋岳)“这儿，这儿，
当时震后都是废墟。”四
川省北川羌族自治县擂
鼓镇五星村村委会主任
余绍容指着一栋栋整洁
的挂着灯笼、贴着春联
的安置房告诉记者。她
是北川县第一个羌族女
性全国人大代表。

十年前的汶川大地
震中，北川老县城遭受
重创，余绍容所在的五
星村地势较高，房屋垮
塌十分严重。“当时感觉
外面两座山都合在一起
了，还形成了堰塞湖，路
全断了，我们带着老百
姓从上面翻山出去的”。

过去的十年，五星
村渐渐从废墟中一砖一
瓦地重生，180 户人家，
有一半村民回到了五星
村原址重建，其他人由
于山体上部垮塌过于严
重，无法回到原址，被分
成了 3 个片区散落在附
近的安置点或是选择了
购买镇上的廉租房。

2016 年，五星村完
成了脱贫摘帽。余绍容
感慨：“国家政策真的
好，地震之后有灾后重
建，然后扶贫政策又来
拉你。”

“人家要拉你，你自
己也要往上走。”五星村老年人口较多，青壮
劳力大多外出打工，为了脱贫致富，五星村这
几年主要还是依靠农业种植。余绍容认为发
展产业才是长远生计。

这个春节余绍容一刻也没闲着，大年初
一，她就到山里去走访调研，收集民情民意，
不断思考如何才能让当地老百姓把日子越
过越好。

她看准了在五星村发展乡村旅游。隔壁
的南竹村依靠竹海景观已经建立起了比较
成熟的乡村农家乐，余绍容认为：“夏天也有
很多人会从我们这里过，我们可以和南竹村
连成一片。”

但是地势条件的限制、有限的资金以及
难以错车的狭窄乡村公路让余绍容十分头
疼。

说起赴京参加两会，性格爽朗的余绍容
坦言很紧张。这是她第一次到北京，为此，她
还特意量身定做了一身手工刺绣的蓝色羌
族服饰，十分精致。

余绍荣指着村子对面的山：“你看那座
山，现在是杂草，以前都是地，还修得有房
子，地震的时候全部垮完了，现在等它慢慢
长，慢慢就会越来越好了。”
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